
В помощь родителям. 

 
Адаптацию к детскому саду можно разделить на три вида: легкая, тяжелая и средняя. 

Тяжелая адаптация может длиться месяцами. В этот период у ребенка наблюдаются 

ухудшение аппетита, вплоть до полного отказа от еды, нарушение сна и мочеиспускания, 

на лицо - резкие перепады настроения, частые срывы и капризы. Кроме того, малыш очень 

часто болеет - (в данном случае болезнь нередко связана с нежеланием ребенка идти в 

детский сад). Такие дети в коллективе чувствуют себя неуверенно, практически ни с кем 

не играют. 

Если родителям пустить ситуацию на самотек, это может перерасти в серьезные нервные 

заболевания и расстройства. В некоторых случаях нельзя будет обойтись без 

консультации специалиста, а если малыш не адаптируется к новым условиям в течение 

года, возможно, - подумать о том, чтобы прекратить посещать детский садик. Даже при 

последнем раскладе необходимо тщательно следить за состоянием малыша, чтобы позже, 

когда придѐт время идти в школу, не было подобных проблем. 

Второй тип адаптации - легкая, противоположная той, что была описана выше. В этом 

случае ребенок вливается в новый коллектив безболезненно (это происходит 

приблизительно в течение месяца), ему там комфортно, он не устраивает скандалов, когда 

мама ведет его в детский сад. Такие дети, как правило, болеют нечасто, хотя в период 

адаптации "срывы" все же возможны. 

И последний тип адаптации - средняя, когда малыш более-менее терпимо переносит 

походы в детский сад, может периодически "всплакнуть", но ненадолго. В среднем, этот 

период длится до двух-трех месяцев. Чаще всего в это время заболеваний не избежать? 

При наблюдении за ребѐнком можно отметить, что он: с трудом расстаѐтся с матерью, 

плачет немного после разлуки; при отвлечении забывает о расставании и включается в 

игру; общается со сверстниками и воспитателем; 

придерживается озвученных правил и распорядка; адекватно реагирует на замечания; 

редко становится зачинщиком конфликтных ситуаций. 



Рекомендации как уменьшить стресс ребѐнка в период адаптации. 

1) Необходимо заранее создавать дома для ребенка режим дня (сон, игры и прием пищи, 

соответствующий режиму ДОУ. 

2) Каждый день оставляйте время на беседы с ребенком о том, что такое детский сад, 

зачем он нужен и почему мама хочет его туда повести (там интересно, там другие дети 

играют и гуляют, маме надо заняться дела ми семьи) 

3) Заранее спланируйте прогулки на территорию выбранного учреждения. Обращайте 

внимание ребѐнка на красоту территории детского сада. Акцентируйте внимание ребенка 

на том, что скоро он сможет здесь гулять и играть вместе со всеми детьми и воспитателем. 

4) Обязательно поговорите с ним о роли воспитателя. Многие дети ошибочно считают, 

что мама их бросила и отдала чужой тете. Научите ребенка, как обращаться к 

воспитателю, как правильно заявлять о своих потребностях. 

5) Предупреждайте малыша, что могут быть и трудности из-за того, что там деток много, 

а воспитатель один. Обучайте его терпению, но всегда заверяйте, что мама или папа 

обязательно придут за ним. Поиграйте с ребенком дома в игру "Детский сад", Создайте 

пару типичных ситуаций, которые могут возникнуть в детской группе. Подскажите 

несколько вариантов для малыша, которые помогут ему на них реагировать. Этим вы уже 

будете закладывать основы общения и вхождения малыша в новый коллектив - вначале 

детский, потом школьный, а затем уже и взрослый. 

6) Важное средство общения в дошкольном учреждении - это детские игрушки. Чтобы 

часть семейной атмосферы была с малышом, позвольте ему брать с собой любимые 

игрушки. Научите его делиться ими с другими детьми. 

7) В первые дни не следует оставлять малыша в детском саду больше двух часов. Время 

пребывания нужно увеличивать постепенно. По прошествии 2—3 недель (данный период 

индивидуален для каждого ребенка), учитывая желание малыша, можно оставить его на 

целый день в ДОУ. 

8) Каждый раз после прихода из детского сада необходимо спрашивать ребенка о том, как 

прошел день, какие он получил впечатления. Обязательно нужно акцентировать внимание 

сына или дочери на положительных моментах, так как родители такими короткими 

замечаниями способны сформировать у них позитивное отношение к дошкольному 

учреждению. 

9) Если малыш плачет, стоит взять его на руки, успокоить — вероятно, ему не хватает 

прикосновений матери, которых совсем недавно было намного больше. Желательно 

укладывать ребенка спать пораньше, побыть с ним подольше перед сном, поговорить о 

садике. Можно с вечера условиться, какие игрушки он возьмет с собой в детский сад, 

вместе решить, какую одежду он наденет утром. 

10) В выходные следует придерживаться режима дня, принятого в ДОУ, повторять все 

виды деятельности, которым малыш уже обучился. 

11)  Поддерживайте отношения с воспитателем и другими родителями. Интересуйтесь, с 

кем ваш малыш дружит, приветствуйте и поощряйте дружбу сына или дочери, Участвуйте 



в жизни малыша, радуйтесь его успехам и творчеству. Это хороший фундамент прочных 

детско-родительских взаимоотношений. 

12) Конфликтные ситуации, недоразумения с воспитателями решайте без агрессии и не в 

присутствии ребенка. Не критикуйте детский сад, не возмущайтесь недостатками работы 

дошкольного учреждения при ребенке. 

13)  Помните, что с началом посещения детского сада сокращается время пребывания 

ребенка с родителями. Поэтому старайтесь уделять больше внимания своему малышу 

дома: читайте, играйте, обнимайте, укладывайте спать и т. д. 
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